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CarlaHumphrey:
elprotagonismode
Córdova,indeseable

* Su postura
alimenta la pugna
política, señala la
consejera del INE
* Advierte sobre
los peligrosde
polarizaciónpor la
reforma electoral
* En el llamado
plan B ni todo es
malo ni todo es
bueno”, resalta

* “No están en
riesgolos comicios,
sino la calidad de
su organización”
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EnelplanEhaycosasbuenasyotras
quesepudieronmejorarcondiálogo

Rechaza que el
árbitro de los
comicios asuma

protagonismos
no le

corresponden
FABIOLA MARTÍNEZ

Carla Humphrey Jordan,conseje-
ra del Instituto Nacional Electoral
(INE), advirtiósobrelos riesgosde
polarización por la recienterefor-
ma electoral.Al mismo tiempo se
manifestóen contra de queelárbi-
tro delacontiendaaboneaesacon-
frontación y asuma protagonismos
queno lecorresponden.

“La polarizaciónno ayudaanadie
en el país.Hay cosas buenas en la
reforma,en el plan B, y otras que
pudieronhabersemejoradocon un
diálogoadecuadocon legisladoras
y legisladoresdetodoslospartidos
políticos”,comentóa La Jornada.

La abogada, especialista en
derecho constitucional y ciencia
política,señaló que en el paquete
de cambiosa las leyessecundarias
relacionadascontemaselectorales
“ni todo es malo,ni todo esbueno”.

Aquí un extractodelaentrevista.
—¿Cuál es su opinión, en general,

de lareforma?
—Estamosenun puntomuypola-

rizadoenelcualsetienequehablar
dequetodoestámalotodoestábien.
Creoquehaymuchascosasinterme-
dias,muchosgrises quevalelapena
mencionarcomoaciertosdelarefor-
ma,pero hay otras que se hicieron
sin el cuidado adecuado,sobre todo
decaraa unaelecciónpresidencial.
Hoy seguimos sin tenerun marcoju-
rídico,no sabemos si elproceso elec-
toralva a empezaren septiembreo
en noviembre, lo cual es complejo
para nosotros y para los partidos
políticos,porque no se sabe cuáles
seránlasreglasdeljuego.La reforma
debióserenun procesointermedio,
no antesdeuno

—¿Cuáles la consecuenciade ese
últimopunto?

—Sinduda hay muchas cosas que

mos votandoigualquehace32 años:
una boleta impresa, con cada vez
mayores elementosde seguridad y
una urna físicaencasillasendonde
se siguen nombrandoa los funcio-
narios de la misma manera,por la
desconfianzaque se tuvo antesdel
nacimientodelIFE y delINE.

—¿Se refiere a los rezagos en el
país en cuanto al voto electrónico?

—Sí,para mí este tema era muy
importantey tienemuchas vertien-
tes.Cada vez un tuit al

respecto me dicen “ah, claro, es
que quieren que se pueda hackear
el sistema”,pues no, hay muchas
posibilidadesde voto electrónicoy
no todasson iguales.

—¿Porejemplo?
Las urnas electrónicasno están

conectadasa internet,entoncesno
sepuedenhackear;porelmismomo-
tivonotienequeverlaconectividad
(delas comunidades);me dicen“es
quesi se va la luz,ya no funciona”;
no es así, esas urnas tienen baterías
quelesdanautonomíadeentretresa
ochohoras.Otra delasquejasesque
con ellono sepuedehacerrecuento
devotos,locualestambiénfalsopor-
queseimprimeun comprobantede
votaciónquecaeen una urna.

Al preguntarlesobrelosaciertosy
riesgosdelplanB,laconsejeraHum-
phreyhabla,en sentidopositivo,de
llevara la leyelvoto enprisión pre-
ventivay las acciones afirmativas,
aunqueenesteúltimopuntolamen-
ta que se limitaa 25 espaciosen la
CámaradeDiputados,lomismo que
la faltadeflexibilidaden laparidad.

En cuanto al voto electrónico,si
bien es el único punto que cuenta
conelconsensodetodaslas fuerzas
políticas,señalaquelos avancesson
ínfimos,por lo que en la elección
de 2024 el INE tendráquemandar
imprimir300 millonesdeboletasen
papelseguridad.“ElINE vatarde.Se
hanutilizado294 urnaselectrónicas
entresprocesoselectorales,o sea,na-
da.No hayeseimpulsoporavanzar”,
lamentalaconsejera,activapromoto-
radelamodernizaciónenelsufragio.

—¿Veotros puntos positivos en el
plan B?

—Sí,aunque estepunto amis cole-

gas no lesgusta,que es ladesapari-
ción delaJuntaGeneral Ejecutiva.

—¿Considera posible reducir la
estructuradelINE?

—Yo,desdeque lleguéen agosto
de 2021,propuse una comisión de
innovación y modernización; se
acordó en Consejo General apro-
barla en fechas posterioresy la si-
go esperando hasta el día de hoy.
Tambiénlos bloqueosinternosson
importantes para no seguir avan-
zandoenalgunos temas.

—Hayopositoresa lareformaque
alertanderiesgos prácticamentesi
se cambia una oficina ouna coma
al INE.

Lo hedichoenConsejoGeneral:
estamossobrecargadosdenormati-
vidad; nos tenemos que simplificar,
hacer más ágiles como institutoy
nodarnoscuerposnormativospara
todo. Eso sí lo he señalado, fiscali-
zación es una cosa enorme, cuyo
reglamentohabríaquerevisar,por-
queesmuycomplejoy no nos lleva
al fondo del asunto que es saber:
de dóndevieneny a dóndevan los
recursosquegastanlospartidos.

—¿Ylas alertasde la reforma?
—Que estamos poniendo en ries-

go no las elecciones,sino la calidad
con la que se organizan;tenemos
en elpaís 300 distritosy ¿quétiene
el INE?, 300 oficinasdistritalescon
unaestructuraigualencadaunode
ellos.Unaafectación(conlacompac-
tacióndeesasoficinas)esqueno se
podríanhacerlasnotificacionesper-
sonalesa lasqueobligaeltribunaly
paragarantizareldebidoprocesoa
las personas denunciadasen algún
procedimiento, por mencionar dos
aspectos.Otro temaimportantees

(tenerel personal suficiente)para
hacer la fiscalización en tierra, para
atenderlaviolenciapolíticaenrazón
degénero,asícomolaeficientecapa-
citacióna losfuncionariosdecasilla.

Morena dicequecon la reforma
se suprime 24 por cientodelperso-
naldemando delasjuntas distritales,
mientrasqueelINE señalaqueserá
84porcientoy,portanto,seafectará
elderechoalvotose leplantea.

—Noesquenosepuedanhacerelec-
cionesconelplanB,sinoquehayuna
afectaciónimportantea lacalidadde
laseleccionesalasqueestamosacos-

tumbradosenelpaís.Para2024 esta-
mosproyectandoquevamosatener
queinstalar166mil casillasen todo
elpaís,locualimplicacapacitaraun
buennúmerodeciudadanos(perola
reforma)ponemenos tiempopara
ello(o paranotificarcambiosde los
representantesde partidosen casi-
llas).Es enesoenloquetenemosque
hacerénfasis:enlacalidad.Es unte-
madecerteza.Si bientodainstitución
esperfectible,eltemadelaestructura
(ylareduccióndevocalías)eselmás
complicado.¿Hacer eleccionesmás
baratas? Sí, pero con claridad sobre
a quéqueremosllegar.Cada una de
estaspersonas (vocalías)estáen su
lugarporqueselo ha ganado,saben
cómohacersu trabajo.Tambiénme
preocupaeltemade mover los mó-
dulosasitioscomoescuelasyoficinas
gubernamentales,o que los funcio-
nariosdelservicioexteriorrevisenel
padrónderesidentesenelextranjero;
noleveocertezaaelloy síunaafecta-
ciónmásgrave.

Del papel del INE frentea la re-
forma,Humphrey expresa:

“Mi posiciónespúblicay notoria;

creo que el árbitro electoraltiene
que ser otro, nuestros debates tie-
nen que ser en la mesa, no fuera, y
losprotagonismos no tienenpor qué
serloqueguíelalaborinstitucional”

El árbitro, añadió, “casi no debe
verse, sólo debe tener visibilidad
por sus acuerdos, por sus resolu-
ciones, lo
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no por estos debatesy estas discu-
siones internas que han salido del
contexto muy claramente,las que
yonocomparto.Esas no sonlasfor-
mas y menos en estaquellamamos
“Laherradura de la democracia”o
“Lacasadelademocracia”.El papel
delárbitroelectoraldebeserotro”.

—ElconsejeropresidentedelINE
ha sostenido que con esta reforma
el gobierno busca apropiarse del
control de las elecciones, mientras
que los promotores delplanB afir-
man queesnecesarioreducirlabu-
rocracia dorada. ¿Qué propondría
frenteaesecontexto?

-Como abogadahay muchos te-
mas quenos preocupandelplanB y,
como hemos dicho,acudiremos a las
formas jurídicas que tenemos para
que la Corte resuelvalo que consi-
deramos que violentala Constitu-
ción.Esa es la vía que tenemos que
utilizar,lajurídica. ¿A qué llamaría?,
justamentea tenderpuentesconel
Legislativo, a poder hablar,a hacer-
lesnotar,enotrostonosy conotras
formas.Es importantetenderpuen-
tesdediálogo;lopeorquepodemos
haceres al

 
A Humphrey lamenta los ínfimos
avances en el voto electrónico.
Foto Cristina Rodríguez




